
在我參加董事局工作第三個年頭即將結束之際，我一直在反思港鐵公司和世界各地發生的許多重大轉變。

我上任時，我們最重要的任務之一是深化港鐵對穩健的企業管治、環境管理及社會責任的承諾，藉此提升

公司的營運，並加強與社區的關係。我很高興地向大家報告，迄今為止，有關進度良好。一個顯著的例子

是港鐵如何應對有可能延續至2022年的新冠病毒疫情所觸發的巨變。疫情期間，我們作出迅速反應，幫助

市民及企業應對前所未有的挑戰。與此同時，我們繼續努力，確保港鐵在任何情況下都能夠秉持著勇於創

新、高瞻遠矚的精神，持續向前發展，為市民提供可靠、他們可以負擔，而且環保的公共運輸服務。

儘管在最近Omicron病毒疫情下，業務繼續受到影響，而營運環境亦持續不明朗，但當回顧2021年我們取

得的多項成果，仍然令人感到滿意。同事們敬業樂業的精神不斷鼓舞著我。不管境況如何困難，他們都堅

定不移，在我們業務的各個方面力求卓越，讓世界各地的城市繼續前行。

主席函件

土瓜灣站的合成照片

致各股東及其他有關人士：
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車，我們亦於2021年12月接管了瑞典Mälartåg區域交通

的營運。與此同時，我們繼續在中國內地及海外尋求進一

步發展的機會，以擴大業務範圍，並在本港以外推廣港鐵

品牌。

我們歡迎行政長官在2021年10月公布的施政報告中提及

的《北部都會區發展策略》，這將有助於香港未來的城市

發展，以及與大灣區的經濟融合。我們承諾為政府提供支

援，憑藉在鐵路建造及營運的專業知識，為本港長遠發展

作出貢獻及提供協助。

憑藉我們在2021年取得的種種成果，加上眾多潛在機遇，

我們對港鐵及其服務的社區的前景充滿信心。

財務表現
由於年內新冠病毒疫情受控、疫苗接種率提升，以及若干

抗疫措施放寬，本地乘客量及零售業務人流得以改善，令

2021年整體表現較2020年為佳。然而，過境口岸關閉及多

項防疫措施仍然生效，使車費收入、免稅店及新訂租金等

方面的財務表現繼續受到影響。

我們經常性業務利潤為 18.08億港元。加上物業發展業

務利潤（增長 69.7%至 93.43億港元），基本業務利潤為

111.51億港元，較2020年高154.5%。計入投資物業公允

價值計量所產生的虧損，2021年的公司股東應佔淨利潤為

95.52億港元，相當於每股盈利1.55港元。董事局建議派發

每股1.02港元的末期普通股股息，加上每股0.25港元的中

期普通股股息，全年股息將達到每股1.27港元（2020年：每

股1.23港元）。

我們很高興港鐵獲《資本金融國際》(Capital  Finance 

International)頒發「2021年香港最佳公共服務財務管理團

隊」獎項，表揚公司透過積極的財務管理及多元化的商業

企業策略
2020年，我們推出了企業策略「變 •造未來」，以此勾劃出

我們邁向未來的路向，為公司及所服務的社區構建互惠互

利、可持續的發展。自此，企業策略成為我們企業架構、

文化及業務營運不可或缺的一部分，並已取得長足進展。

我們的企業策略為我們如何整合穩健的環境、社會及管治

原則定下目標，以堅定不移的承諾支持我們三大支柱：香

港的核心業務、中國內地及國際業務，以及在新興鐵路技

術、「出行即服務」應用等不同領域的新增長引擎。在過

去一年，我們一直努力落實此策略，使公司實現企業整體

變革，提升在環境、社會及管治方面的實力，並增強我們

有效應對問題的能力。在未來歲月裡，我們將專注加速數

碼化，探索能夠增強核心業務的創新項目；開發新增長引

擎，為港鐵未來提供動力；並進一步將環境、社會及管治

融入我們的業務策略和決策之中。

業務表現和增長
對於港鐵在本年內取得多項重大成就，我為此深感自豪。

屯馬綫於2021年6月全綫通車，提供一條全長56公里、橫

跨全城的鐵路，將本港多個社區連繫起來。我們正繼續推

進沙田至中環綫紅磡至金鐘段的工程，目標是使此東鐵綫

過海段於2022年6月／7月通車。此外，我們為政府《鐵路

發展策略2014》下數個新鐵路項目進行的規劃和設計，亦

取得進展，這些項目可使本港的鐵路網絡更為四通八達。

我們仍需就這些新項目與政府簽訂項目協議。

物業業務方面，我們批出了兩個發展項目，將為本港市場

提供過千個住宅單位，為政府增加房屋供應的目標作出貢

獻。中國內地及國際業務於2021年亦取得顯著成績。北

京地鐵十四號綫全綫和北京地鐵十七號綫首段已於年底通
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主席函件

模式，在疫情下仍然能穩定地派發股息，同時又透過在新

項目上作出數以十億元計的投資，促進社會經濟發展。

環境、社會及管治
作為環保集體運輸行業的全球領導者之一，我們希望能以

身作則，務求為社會帶來長遠及正面的影響。我們的企業

策略為改進公司及其營運所在的社區制訂了三大社會及環

境目標：減低溫室氣體排放、推動社會共融，以及為社會

創造機遇。每個目標背後都有明確的承諾，引領我們專心

致志，達致意義深長的成果，而這些工作乃建基於我們對

遵行世界級企業管治標準的堅持，推動公司敢於問責、行

事透明，並且勇於承擔責任，為股東和持份者帶來裨益。

溫室氣體減排
港鐵致力於管理其環境足跡，實現碳中和，公司在這些方

面繼續取得良好進展。2021年，我們在可持續融資框架

下安排了 48億港元的綠色融資，為節能、環保、提升並

發展低碳鐵路服務的項目提供資金，支持可持續發展。我

們在香港品質保證局舉辦的香港綠色和可持續金融大獎 

2021中，榮獲「傑出綠色和可持續債券發行機構（交通運輸

行業）─最大規模單一綠色債券」獎項。此外，我們也在顯

徑站試用新太陽能光伏系統，進一步推進溫室氣體減排。

公司充分瞭解氣候變化帶來的挑戰，亦非常重視減低公司

的碳排放。最近，我們完成了全面的減碳研究，有助為

2030年訂立科學基礎減碳目標，並計劃於2050年實現碳中

和。我們將透過多項措施來達致這些目標，例如在最新綠

色科技上投放資金，採用創新方案來提升工作效率，以及

與主要持份者（特別是香港的電力公司）攜手合作。

我們亦積極參與減廢計劃。2021年，我們參加了環境保

護署的「逆向自動售貨機（「入樽機」）先導計劃」，鼓勵市民

回收用過的塑膠飲料容器，以獲得即時回贈。現時在「德

福廣場」、「杏花新城」、「海富中心」、「青衣城」及「The 

LOHAS康城」均已安裝入樽機。

社會共融
港鐵一直積極將藝術融入鐵路設計，我們相信此舉既能為

乘客的旅程增添色彩，亦有助將藝術普及化。為支持藝術

共融的信念，我們去年透過「港鐵 •藝術」計劃與香港展能

藝術會合作，邀請視障攝影師於香港西九龍站拍攝照片，

作品於中環站展出，展覽更提供語音導賞及點字資訊等無

障礙藝術服務。我們亦與香港芭蕾舞團合作，推出「地下

鐵碰着芭」，呈獻一系列結合舞蹈與車站藝術品的短片，讓

大眾能一目了然地欣賞多元藝術。此外，我們又透過「港

鐵 •藝術」計劃在車站展示藝術作品，並展出了香港藝術

館「我們的 •藝術館」活動提供的作品。

我們為連繫社區所作出的持續努力感到自豪。每年，港鐵

義工隊均透過公司的「鐵路人 鐵路心」計劃，付出時間致

力服務社群。我們於2021年加倍努力，舉辦了共95項義工

活動，參與義工人次超過1,730。2021年9月，港鐵憑藉籌

得超過200萬港元善款，榮膺香港公益金十大最高籌款機

構之一。

為幫助員工提升對社區內不同群體的特殊需求的認識，我

們與社區合作夥伴一同組織網上講座及後續義工活動，在

公司內部培育共融文化。

港鐵亦致力提供平等僱傭機會。2021年5月，公司在「性

別平等」、「傷健平等共融」及「家庭崗位平等」範疇獲平等

機會委員會頒發「平等機會僱主」獎項。

我們每一天都在努力連繫整個香港乃至世界各地的社區，

讓人人都能使用到他們能夠負擔的公共交通服務。為應對

新冠病毒疫情，我們在2021年為乘客提供車費扣減等各種

紓困措施。我們亦為使用博覽館站往返亞洲博覽館社區治

療設施的醫護人員提供免費機場快綫車票。

2021年，本港體育界在國際舞台上取得空前成功，我們向

參加2020東京奧運會和殘疾人奧運會的香港運動員提供免

費乘搭港鐵以作嘉許，我們亦向公眾贈送免費車票，同慶

香港健將的佳績。
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創造機遇
2021年，我們招聘了一些大學畢業生加入公司不同的見習

人員發展計劃，以建立我們的人才梯隊。我們亦繼續推行

學徒計劃，為青年人提供就業機會，培養年輕的鐵路行業

人才。

我們也推出了全新的「管理潛能發展」計劃，提供完善的人

才評估及個人化的發展計劃，培養高潛質的督導人員。

我們繼續投資新鐵路項目，並提升鐵路資產，以服務社

區，為香港發展出一分力。我們希望透過為香港市民提供

就業機會，以及為我們的供應商、業務夥伴和員工提供發

展機會，藉此促進社會流動及進步。

為支援員工應對疫情的困難，我們在過去兩年中迅速採取

措施保護和關懷員工，包括提供防護裝備、試行辦公室人

員在家工作的安排，推出「情緒健康一站式學習網站」等，

並在政府的協助下在九龍灣車廠為員工及其家屬安排新冠

疫苗接種外展服務，亦是首家參與疫苗接種外展服務的公

共交通機構。在各種鼓勵措施下，截至2021年年底，超過

90%需對外工作的「特定群組」員工已經接種疫苗，展示我

們致力保障員工、其家屬及公眾健康的決心。

我們繼續為商場及車站商店的租戶提供租金寬減，幫助他

們應對疫情帶來的經濟影響。此外，我們正在與多家初創

企業建立夥伴關係，探索互惠互利的數碼化及創新機遇。

管治
2021年，董事局聘請外部顧問進行評估，以提升董事局的

工作效用，確保董事局能夠為落實企業策略持續作出適切

支援。董事局定期進行此類檢討，以確保港鐵持續符合預

期，達致大型上市公司的卓越管治標準。

在這次評估後，董事局採取了多項行動，其中最重要為

2022年2月1日起生效的董事局委員會結構改革、成立全新

的財務及投資委員會和科技顧問小組，以及對董事局其他

委員會進行調整。其他行動包括檢討及更新港鐵內部所授

予的權限，以及加強關注董事局的繼任規劃。

2021年，透過設立新的保證管理職能，我們在加強「第二

道防線」的工作上進展良好。該職能將為港鐵的關鍵風險

領域提供保證，確保業務部門正確理解風險，並實施有效

的控制措施。

致意與感謝
過去一年，我們努力幫助社區重回正軌，我必須就此讚揚

董事局同寅的英明領導。能與諸位同寅一起為我們共同的

目標努力，讓港鐵公司更上層樓，我總是感到欣喜。

此外，關育材先生及李李嘉麗女士於2021年5月26日退任

董事局獨立非執行董事，我衷心感謝他們曾經作出的非凡

貢獻。我也很高興再次歡迎於2021年5月26日加入港鐵為

董事局獨立非執行董事的許少偉先生及黃冠文先生。此

外，我亦歡迎劉俊傑先生，劉俊傑先生接替林世雄先生出

任發展局常任秘書長（工務），並於2021年10月8日加入港

鐵，成為非執行董事。

我欣然宣布行政總裁金澤培博士與港鐵續約三年，本人也

很榮幸再獲任命為主席，任期兩年半。雖然面對重重挑

戰，包括目前的新一波新冠病毒疫情，但我仍非常期待我

們繼續合作，盡力履行承諾，讓公司及香港邁向更光明的

未來。

最後，我衷心感謝執行總監會以及全球超過50,000名員

工。他們一直以來專心致志，全力以赴，為公司帶來安

全、可靠、環保的鐵路服務，領導同儕。

主席

歐陽伯權博士

香港，2022年3月10日
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